

COPIE

Bruges le 7 Avril 1931.

Banques :

Banque de Bruges.
Banque de la Flandre Occidentale.
Crédit Anversois.

Madame la Présidente,

J'ai l'honneur et le vif plaisir de vous offrir l'expression de mes sentiments de gratitude pour les si aimables opinions exprimées par votre lettre et télégramme.

Je les placerai en tête de mes archives comme le gage le plus certain de succès.

Dorénavant, je me consacrerai complètement à l'organisation en faisant appel, non seulement à une élite, mais au concours de tous.

Voici l'exposé de l'organisme :

Je me suis assuré le concours de deux Secrétaires et d'un Rapporteur qui m'ont aidé dans d'autres circonstances aussi d'interpréter, de façon à permettre la parole au plus grand nombre.

J'ai constitué 6 sections - avec Secrétaires - pour l'examen et l'étude de toutes les questions se rapportant à la préservation, protection et pacte.

Il sera loisible à tout invité de présenter des questions, observations et d'en demander la discussion.

1° Section : Monuments, Musées, Collections.

2° do : Archives, Manuscrits, Sceaux, Estampes, Bibliothèques, Collections folkloriques et diverses.

3° do : Sciences.

4° do : Sites.

5° do : Jurisprudence.

6° do : Presse, Propagande.

.

A ce moment - la chose n'est pas encore publique - j'estime qu'une vingtaine de questions peuvent être retenues et que la session prendra 3 jours.

Envvue d'assurer les importantes ressources indispensables à une entreprise de cette ampleur, rémunérations d'employés, dactylographies, location de bureau, imprimés, frais postaux, interprètes, traductions et frais de toute nature, j'ai prévu, outre les dons espérés, des Membres Fondateurs Fr : 2.500 minimum.

do	Honoraires	Fr :	1.000	"
do	Adhérents	Fr :	50	"
do	Sociétés	Fr :	100	"

Les Membres "Effectifs", Conservateurs, Archivistes, etc... seront invités et ne paieront aucune cotisation. Ils discuteront les propositions introcuites.

Les Membres "Adhérents", "Fondateurs" etc... pourront assister aux séances, présenter des propositions qui devront préalablement être soumises aux Sections. Il peut, en effet, se présenter - et je l'espère - que des personnalités, savants, professeurs, collectionneurs, n'ayant pas la qualité de conservateurs etc..., seraient à même de suggérer des choses intéressantes. Par la soumission aux sections, j'écarte les futilités.

Je prévois la séance inaugurale pour fin Août début Septembre. Je prendrai à ce sujet l'avis des hauts personnages.

Je forme d'ardents voeux pour la coopération et la collaboration la plus chaleureuse et effective de votre Association - et de ses Membres individuellement - afin qu'elle soit à la tête du plus imposant contingent de Participants, Adhérents, Fondateurs et Honoraires.

Il reste à toucher les intéressés. J'élabore la circulaire à

leur adresser ainsi qu'aux journaux et Revues d'Art de tous pays en les priant d'annoncer notre oeuvre.

J'estime qu'il est de grande importance et très pratique que :

1°- Le Roerich Museum de New York fasse connaître d'urgence la manifestation à tous ceux qui lui ont fait parvenir leur adhésion et les invite instamment à y prendre part.

2°- Que l'Association Française en agisse de même par l'intermédiaire de ses divers groupements à l'étranger.

Je voudrais que la grande Presse Américaine et Française, voire Internationale, soit largement représentée et me permets de recommander ce point à toute votre attention et démarches car vous êtes mieux placée que moi pour cette question.

Un Mémorial sera publié et j'envisage, si les finances le permettent, la création d'un Bulletin périodique car, il est bien évident que l'Assemblée n'est que le début d'un mouvement qu'il faudra continuer jusqu'à la victoire.

Afin de la préparer par tous les moyens, je prévois une Alliance entre les plus belles cités anciennes : Rouen, Tolède, Florence etc...

J'inviterai une personnalité éminente, la plus représentative de son pays, de la politique, de l'Art ou de la science de chaque Nation à nous autoriser à la comprendre dans un Comité d'Honneur. J'ai le très vif désir de prier M. Poincaré ; mais je ne connais personne à même de lui remettre ma requête. Je serais heureux si votre Association voulait me prêter ses bons offices pour cette remise. Je verrais volontiers sa lettre de réponse au frontispice de notre Mémorial.

Dès que la chose sera rendue publique, je vous enverrai la note des journaux en vous priant de la ~~publier~~ faire publier à Paris.

Un exemplaire pour les Archives serait bienvenu.

Il me reste un souhait à formuler, que votre Association veuille nous faire toutes suggestions, propositions etc, etc..., je mettrai tout en oeuvre pour les réaliser.

Je compte me réserver la correspondance avec l'Association Française et vous prie, Madame, de bien vouloir me faire savoir s'il vous plait de recevoir mes communications ou si vous préférez que je les envoie à M. le Secrétaire, rue de Vaugirard (?) ou rue de Poitiers (?).

Je saisis, Madame la Présidente, cette nouvelle occasion de vous offrir avec empressement, avec tous mes sentiments reconnaissant, l'expression de mes hommages.

Signé : C. TULPINCK.

Confidential

COPIE

Bruges le 22 mai 1931.

Union Internationale
pour la protection en temps de guerre
des Institutions, Missions, Collections
artistiques scientifiques, Monuments
historiques et beautés de la nature.

Lettre de H. Pulpinck à Madame de Vaux - Phalipau.

Honorée Madame,

Par une plaisante similitude de situation je revis à 6 mois d'intervalle les mêmes suspicions. Au mois d'Octobre M. le Général Cambier, s'appuyant sur un article de M. Destrée - je souligne le nom - demanda à la Commission Royale des Monuments son avis sur la protection. La Commission composée en très grande majorité de catholiques, voir d'un Chanoine, paraissait en défiance contre un signe pouvant se réclamer ... d'occultisme ou de théosophie !

Par tact envers les Collègues, elle se garda d'exprimer une réticence mais opina que ce signe était peu lisible sur les plis d'un drapeau.

A la demande du Président je suggérai l'étoile en me souvenant que dix neuf siècles passés, elle brilla dans un ciel sans espérance. Ceci confidentiel.

Quant à M. Ferrero, il représente la science italienne et non l'Italie.

A ce sujet voudrez vous, Madame, avoir l'obligeance de m'indiquer une personnalité savante française à laquelle j'adresserais une requête dans le même ordre d'idées.

Pour le reste je ne puis que me féliciter de me trouver en parfait accord avec vous.

Un télégramme de M. Horch m'annonce le versement - opéré depuis - de Frs : 2.000. J'ai remercié en le priant de faire toutes démarches utiles pour la participation intellectuelle et financière de l'Amérique. Cela est de toute première importance.

J'ai reçu, par avion, de M. de Roerich une lettre de félicitations. J'ai répondu - par modeste voie postale - en exposant tout mon plan pour l'avenir.

Je me réjouis grandement de la bonne obligeance de M. Massin. Je m'occuperai la semaine prochaine de la mise en train de "l'Alliance des Villes" et me permets de vous demander si le Gouvernement Français ne voudrait transmettre nos invitations. Dans ce cas je les déposerai à l'Ambassade, à moins qu'il n'autorise l'Ambassade à les transmettre directement, ce qui serait préférable en vue d'éviter des négligences de bureaux.

Vous voudrez bien, Madame, me donner des indications pour entrer en relations avec les Châteaux de Blois, Chambord, Malmaison etc, etc... M. Malo vaudra bien se souvenir de moi en se reportant à ma Revue "Les arts anciens de Flandre".

J'ai écrit au Portugal, en Hollande, à Mme. Bailly etc... Afin d'entourer S.E. M. Adatci je me demande s'il ne serait heureux de

.....

prier le Bâtonnier des Avocats de Paris de faire partie du Comité d'Honneur. Je ne permets de suggérer le nom de M. Louis Marin pour cette mission.

Je serai heureux de toutes indications - au plus au mieux - supplémentaires en Pologne, Tchécoslovaquie etc, etc...

Je sollicite toute votre active intervention en Amérique pour la propagande. M. N. de Roerich m'écrit - du Punjab - que 400.000 ont adhéré à l'Assemblée du 25 Mars à New York. Mme. Sporberc ne pourrait-elle nous apporter son appui - avec d'autres délégations savantes et autres -. Aussi ne pourrions-nous avoir l'appui de toutes les organisations - 3 millions de Membres - qui ont soutenu M. de Roerich?

Veillez croire, je vous prie, Honorée Madame, à l'expression tr s dévouée.

Signé : C. Tulpinck

Chevalier de St. Grégoire-le-Grand.

*Pour copie conforme
Georges Chklaver
Docteur en Droit*

Copie

Letter of M. Tulpinck
to M^{me} Le Vaux-Phalipau

7

Bruges le 4 Février 1932

URGENT

Honorée Madame,

J'ai reçu une lettre de Miss Esther Lichtmann renonçant à l'Exposition. En désespoir de cause, j'ai passé plusieurs jours à Bruxelles, cherchant des fonds. J'en ai emporté l'absolue conviction qu'une Assemblée sans Exposition est absolument impossible. C'est donc la mort de l'Union, malgré que ce matin encore j'ai reçu de bien encourageantes nouvelles du Portugal par l'Ambassadeur. Les événements de Chine ont créé un devoir à l'Union, et malgré ma fatigue de ces jours de ~~dimanches~~, je vous prie, Madame, de bien vouloir trouver inclus copie de la lettre que j'expédie en même temps au Secrétaire Général de la Société des Nations.

Je prie en même temps M. Hymans de bien vouloir l'appuyer. Ne vous serait-il pas possible; Madame, d'agir de votre côté? Aussi, vous plairait-il de télégraphier -au reçu- à New-York pour faire connaître mon action car, si l'Union tombe, je pense que le Pacte Roerich n'y survivra pas. Je collectionne déjà les ironies au sujet de la Chine, de l'adhésion de la Société des Nations etc... Je joins aussi une copie d'une bien curieuse lettre de M. Adatci; j'y ai répondu en tâchant de l'amorcer.

Veuillez agréer, je vous prie, Honorée Madame, l'expression de mes hommages.

(signé) C. Tulpinck